



Informe nacional reveló alarmantes indicadores de la niñez en Tarapacá

Uno de cada cinco menores declaró haber consumido alcohol, aumentó la inasistencia grave a colegios y 37% de jóvenes dice que fue maltratado.

German Pozo-Sanhueza
german.pozo@estrellaiquique.cl

Los resultados del Primer Informe Nacional de Bienestar de la Niñez en Chile, elaborado por el Observatorio Niñez de la Fundación Colunga, advirtió que existe un deterioro generalizado en la región de Tarapacá en materias como salud, aprendizaje, cuidados, condiciones materiales y entornos donde se desenvuelven los menores.

En el ámbito de salud, se detalló un incremento sostenido de la malnutrición por exceso, pasando de un 19% el año 2017 a un 21% el 2023; también el porcentaje de menores que declaró haber consumido alcohol en el último mes alcanzó un 23%, es decir uno de cada 5 menores; respecto a la salud mental, el informe indicó que un 20% de quienes cursan séptimo básico y tercero medio presentan sintomatología depresiva.

INASISTENCIA GRAVE

Pasando al ítem educación, detallaron que se observa un deterioro generalizado

en este aspecto, ante el alto porcentaje de estudiantes con inasistencia grave, el cual alcanzó el 2023 un 23%, un 89% más que el año 2017; junto con evidenciar que solo el 53% de los niños entre 0 y 5 años cuenta con matrícula; situación que se acrecienta aún más en los menores de 3 años, ya que un 66% no está inscrito en algún establecimiento. Bajos números que también se traspasan al rendimiento, ya que un 45%, de quienes cursan cuarto básico, no alcanzan las competencias mínimas en matemática, al igual que en lenguaje, donde el 33% no cumple.

En materia de cuidados, el estudio ve con preocupación que el 24% de las familias no reporta apoyo para el cuidado de sus hijos; sumado a que un 37% de los adolescentes de la región aseguran haber sido maltratados por parte de sus cuidadores

Respecto a condiciones materiales, el documento de Bienestar de la Niñez precisó que el 26% de los niños de la región vive en hogares con inseguridad



UN 47% DE LOS MENORES RESIDE EN BARRIOS VIOLENTOS, SEGÚN EL ESTUDIO.

alimentaria moderada a severa; junto al 16% que enfrenta pobreza por ingresos; esto sumado a entornos poco óptimos, al estar un 47% residiendo en barrios violentos, donde el 34% afirma vivir en sitios con alta acumulación de basura; un 22% dijo que enfrenta alta contaminación acústica; seguido de un 20% que no tiene acceso a áreas verdes.

Paloma Del Villar, directora del Observatorio Niñez, sostuvo que "es crucial que los gobiernos locales inviertan en infraestructura, educación preescolar y apo-

yo comunitario (...) La implementación de programas que fortalezcan el aprendizaje temprano, apoyen a familias gestantes y mejoren las condiciones de vida es fundamental para garantizar un futuro más equitativo y saludable".

El seremi de Salud, David Valle, indicó que los datos nos preocupan, por lo mismo explicó están realizando distintas estrategias para bajar estos porcentajes: "Un ejemplo concreto es la nueva Ley de Salud Mental, la cual tiene como objetivo promover y proteger la salud mental de todas

las personas durante todo el desarrollo de su vida", junto a las jornadas de formación de monitores en salud y educación".

Respecto a la malnutrición, aseguró que se cuenta con estrategias como el Programa Nacional de Alimentación Complementaria, la promoción de la lactancia materna, el trabajo en establecimientos educativos promotores de la salud y el Programa de Alimentación Saludable y Actividad Física para Familias, así como los Planes Trienales Promotores de la Salud."

En tanto, Carmen Barre-

ra, seremi (s) de Educación, afirmó que están desarrollando estrategias como el Plan de Reactivación Educativa para mejorar el rendimiento de los estudiantes, "para robustecer aprendizajes en 5 áreas: fortalecimiento de la lectura, escritura y comunicación, matemáticas", entre otras aseguró.

En relación a la asistencia, indicó que estos índices han mejorado gracias a planes estratégicos. "Entre marzo y mayo de 2023, la región registró un 87,2% de asistencia, lo que significa un aumento del 0,9 respecto al mismo periodo del 2023"

Por último, la directora regional de Senda, Alejandra Zúñiga, declaró que trabajan con los colegios para prevenir que los menores consuman alcohol a temprana edad a través del programa "Prepara2", donde hay material concientizando sobre la temática y un trabajo focalizado con las comunidades de los establecimientos.

"Tenemos un número, el 1412, donde estudiantes como sus familias o tutores a cargo, pueden pedir ayuda de forma anónima para orientarlos a tratar adicciones", finalizó. ☺

Commemoran en Iquique 246 años del